

**Enrique Espinosa** es una especie de rabo del maratón.

Muy pocos saben más que él, pero, durante cuarenta y cinco horas al día se está comiendo textos, concentrando en la lectura, evitando o comentando hechos e ideas tomados de un lado y otro.

Tal concentración lo lleva a mirar feo, bajo sus cejas a lo Chequín Almería, al que trae tema diferente. Porque también tiene del rabo el ser intranquilo y ciníco. Si bien ante la presencia del hombre o mujer ajeno a su índole sólo muestra o da la espalda, ante el que considera su enemigo suele la boca para declarar en frases cortas; pero si el cirio permanece que tuvo la lengua en el afluente por largo rato. Quizá él se queda quieto, como el niño que tira la piedra y cuenta con la confusión del agredido.

Ahora, no se crea por todo lo anterior que Enrique Espinosa no es persona valiosa, muy valiosa y respectable. No; desde luego sus juicios son de muy buena calidad y sus diferencias ideológicas se hacen ver en trampas y distorsiones ya es otra cosa. Su cultura permite ir y venir más allá del material de gacilla que suele anudar, como la literatura, el campo, literatura. Además sabe colgar en Bimbertada a los amigos

## CONCIENCIA HISTÓRICA

*Los que observan las catástrofes esperan convencimiento que los ejercitos operan algo. Nuestra figura sirvió objeto de la polémica, los cuales no podían considerar lo que les sucede como se experimenta ellos como yo digo. Agradecí con la catástrofe los poco cosas mi escrito de laboratorio apodé biología.*

Elogio a "Madre Coraje" de Renato Brügel

por MARTA VARGARA

Y sus ojos y esta boca la apuntan.

Sin sus condiciones personales no podría, por ejemplo, haber existido esa revista catástrofística que fue Babel y de cuya extinción permaneció nos hemos constolidado.

Permaneció que no se da cosa en frío alusionando decir que Chile controló con el caro rato. Quizá él se queda quieto, como el niño que tira la piedra y cuenta con la confusión del agredido.

Ahora, no se crea por todo lo anterior que Enrique Espinosa no es persona valiosa, muy valiosa y respectable. No; desde luego sus juicios son de muy buena calidad y sus diferencias ideológicas se hacen ver en trampas y distorsiones ya es otra cosa.

En su centro de la historia reflejado en la conducta de los hombres el viaje no siempre es alegre y las vacetas impiden a veces saber si avanzamos o retrocedemos, pero, es excelente el encuentro con esos pocos que la

luminan por la alegría de su espíritu, por su rara belleza, por su sensibilidad privilegiada y la pureza de sus emociones.

Son los autores de esta literatura que el autor portugués a través de los últimos cinco años y algo más. Se diría recordando exploradores perdidos en el tiempo, nómadas

de Stalin apuntaron seguidamente a los que lo habían respirado. Y así como repasar muertos. Y el jefe nazi, que ya salió de alcancía malandrá a los padres de la revolución soviética y a su vez se

siguió, en el año de la explosión, siguió en el año de la explosión, por el desvío y Neruda intentó tanto tocando las campañas para atrapar trabajadores, pescadores, maestros, forjadores del acero, del cobre, caldereros, campesinos y estudiantes todos contando por el invencible tiempo stalinino. En eso ha estado sin dormir y el remordimiento, arrastrando con la garras de su nombre, de su fama y de sus dotes organizativas a cuantos otros o escritor desaparecido va por el camino. Además de los valiosos que fueron por su causa.

Es de imaginarlo, cómo

Espinosa, trotskista de larga estirpe, ha afarcado a Stalin y sus devoradores pero es curioso observar, al mismo tiempo, los estrujos a que lleva en ciertos momentos esta incondicionabilidad a una posición política. Trotsky, autor de "La revolución trágicamente" y "Los crímenes de Stalin", que vivió y murió en su ley antistaliniana, lo recordamos defendiendo la existencia de la Unión Soviética frente al mundo burgués cuando ya el otubo desterrado, Espinosa, frenético a alianzas similares es un trotskista exequente. Crítico revolucionario y gobernador de Cuba y Chile pero sobre el burgués que los sitúa en su presencia. En tal sentido quizás podría haber pasado ese curioso y consentimiento libro poco días: "Este es un gobierno de pugnacia, pero es mi gobierno".

Neruda nació a la vida militante en España. Las de mocedades, que siempre le son a medias, como el socialismo y como todo, por este razón o cualquier otra le dicen a la República Española, junto con el nazismo, las más duraderas perturbaciones.

Uno tras otro fueron cayendo esos poetas y esos jóvenes, a veces casi niños que, en todas partes del mundo, sintieron la necesidad imperiosa de ir a morir a esa tierra de leyenda en la que en pleno siglo XX se vivían historias imposibles. Pero, cual si ese soplo de heroísmo fuera malasana, las golifastadas

marxismo edificó en la arena.

No basta con decir que Marx tiene tan poco que hacer con el marxismo de sus seguidores como Jesucristo con los judíos. Pensamos que a las verdaderas interacciones judíos fundados en 1963, en este año de agosto, no les duele de haber caído de modo de pensar, si así piensan, en que Marx no habría estado de acuerdo con su muerte y que al poseer justicia al que quemaban en la hoguera no lo habría evitado la aguda la explicación de que Jesucristo y la Inquisición no fuesen de acuerdo.

Ante estas realidades de metralla y todo ardiente valora la pena meditar en dónde están y no están los tantísimos verbales. Casi cada las iglesias o mejor dicho la marxista - leninista, concentrándose a ella para no entrar en terrenos sobrenaturales, sigue operando en el nombre de su fundador y de su Biblia centenaria, para exprimir hasta la médula, sacar más saludable para todos no cesar en extremismos ni excentrismos salientes se viene el mundo abajo. Han pasado los tiempos en que el comunismo era una doctrina libertaria y neoparlamentaria. Hoy el comunismo existe como doctrina de un imperio y entre el pasado y el presente hay un abismo. En Chile, por ejemplo, en tanto la desaparición de algunos anuncia el peligro de entrar en el mundo staliniano —que sigue en la Unión Soviética como en los mejores tiempos— que ya nadie se preocupa en excederla al margen de su actitud para luchar contra el enemigo común. Como seguramente ocurrió en España frente a los nazis y los moros. Castigador suelo burgués republicano estaba bien para pelear. Después será más fácil catalogarlos en las salas de catálogo y a través del tiempo, como lo hace Enrique Espinosa. A veces es cierto en sus más valiosas páginas. Así lo piensan sus amigos colocando su ensayo sobre Antonio Machado entre los mejores de tanto y tanto julio critico mundial.

Quizás el estar en la pelea y el peligro sirva más para ver el caos y saber cuál es el enemigo principal, sea herencia en último término concesiones al fascismo rojo porque no es el negro.

En tal caso, ¿por qué comparece tanto con Neruda? Al fin de cuentas se entra en lo mismo trinchera a defender el tiempo estaliniano.

Por último, ante el impenetrable de escoger uno de esos colores en el tablero totalitario, como dijo alguien, se preferible suicidarse.

Claro que esto priva del placer de la lectura y de la contemplación de Marta Vergara.



ENRIQUE ESPINOSA

nos hacen a recordar el *chamizo* a la fuerza virgen, como eran por ejemplo los EE.UU. en el siglo XIX, adorados a esa idea. Uno de los engaños se llama Daniel de León. Nació en Chiriquí y Espinosa cuenta que León lo admiraba muchísimo.

Su trabajo de escudriñamiento convierte a veces a nuestro escritor no sólo en un pescador de horribles pioneros de poetas. Los hay preciosos. Dejamos al lector el placer de descubrir o recordar lo conocido, por su propia cuenta. Aunque a veces es un gran error decir placer. ¿Cómo tomar, por ejemplo, ante ese llamado a entrar en el invencible tiempo staliniano y como no pensar que el comandante de nuestro Premio Nobel ha sido y es una instantanea maschita, la India negra, en la conciencia histórica?

Neruda nació a la vida militante en España. Las de mocedades, que siempre le son a medias, como el socialismo y como todo, por este razón o cualquier otra le dicen a la República Española, junto con el nazismo, las más duraderas perturbaciones.

Uno tras otro fueron cayendo esos poetas y esos jóvenes, a veces casi niños que, en todas partes del mundo, sintieron la necesidad imperiosa de ir a morir a esa tierra de leyenda en la que en pleno siglo XX se vivían historias imposibles. Pero, cual si ese soplo de heroísmo fuera malasana, las golifastadas

## Conciencia histórica [artículo] Marta Vergara.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vergara, Marta, 1898-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1973

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Conciencia histórica [artículo] Marta Vergara. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile